
●

上周六去松江看了一场女足

赛。东华大学队与大连一方的比赛。

一场定升降，赢的踢女甲，输的

踢女乙。 够刺激的。

看到东华的球员先被刺激到

了。一些个球员像赵飞燕似的，脸瘦腰

细。漂亮像是漂亮了，但球员的身板与

神采没有了踪影。

●

东华这支队是1997/1998年龄段

的，曾获青运会的冠军。后成为上海女

足的预备队，并夺预备队赛的冠军。两

个全国冠军， 至少证明在同年龄段的

队中，她们是出类拔萃的。

对手大连一方是支青年队， 一说

是1999/2000年龄段的， 一说是2001/

2002年龄段的， 总之年龄要比东华队

球员小。实力也一般般，在乙级联赛中

得的是第五名。

按理说，东华强，一方弱，强弱不

在一个档次上。 然而，实战的场面，平

分秋色，难分高下。

东华有攻势时，也构成不了威胁，

因为没有前锋。原正印的前锋沈鹭帆，

曾是国少队的主将，颇具实力，可现在

离队不踢了。另一前锋韦匀，受了重伤

动了手术，在养伤中。 其父说，手术费

六万，只能报一万，另五万自理。

知情者说，有的时候，王思锦会踢

前锋，王的本职是门将；有的时候，汤

辉会踢前锋，汤曾是国少队的大将，本

职是左后卫。

无锋之阵容，要破门是困难的。好在

防守还行，第90分钟快到了，还是0比0。

●

90分钟， 大连一方一次反击一脚

劲射，东华门将路梦柯挡接脱手，球弹

进了球门。0比1，被绝杀，东华降级了。

女甲18轮，加上这一场，东华本赛

季19连败。 惨不忍睹。

曾经的一支冠军队， 队中有多位

综合素质颇佳的球员，不到三年，沦为

了一支见谁输谁屡战屡败的弱队。

谁之错？ 谁之过？ 原因究竟何在？

不应该有人问一问，查一查，给未来一

个交代吗？

不然，未来怎么引以为鉴？！
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今天又是11月11日， 每年的这

一天，对于中国网民来说，就是三个

字，买买买。

其实这一天最早是被称为光棍

节，之所以叫光棍节，是因为1111，太

像四个光棍了。

但是完全出乎意料的是， 如今的

这一天11月11日， 已经成为中国现代

社会最大的购物类的狂欢节。 按照道

理来说，这一天不应该跟购物有关系，

这个日期又不是各单位发年终奖的日

期，这个日期和咱们比较喜欢的“8”这

样的数字没有关系。

但是 “1111” 还是就这样火了起

来，而且火到了现在。

简单说就是包装以及随后的推广

和营销，顺便带火了其他的东西，比如

昨晚上很多电视台都在放文艺晚会。

其实从1111的火爆， 中国的体育

特别是足球，应该好好思索一下。足球

一方面发展我们要靠情绪， 情绪非常

重要， 但是在职业足球的领域就是要

靠市场，靠推广、靠包装。 有时候遇到

一些大型的比赛，重要的比赛的决赛，

它的受关注程度， 和可以包装的空间

不亚于光棍节。

就比如说美国的橄榄球赛， 每年

的超级碗决赛， 也就是所说的美国的

春晚，就商业吸引眼球的能力而言，好

像美国没有多少活动可以跟这个超级

碗相比。

每年的1111， 在所有人买买买的

时候，我们体育人也要想想，怎么样让

中国的体育， 也能有自己这样的营销

经典案例。

我赞成
开放外援

隔岸观火

给未来
一个交代

宇观赛场

●国足这个月14日对阵叙利

亚，他们7日就飞抵赛地迪拜了。 提

前了一周去准备关键之战， 备战时

间充沛有余。这样时差的影响减少，

气温的影响降低， 对于打客场比赛

中不利的天时与地利因素都可以大

大削减。 国足这次开赴前线没有动

用包机， 而是搭乘了普通航班坐进

了经济舱。低调了。主帅里皮在这之

前已经向外界吹风， 这一回杀向卡

塔尔世界杯12强的决赛圈， 在40强

赛中能以小组第二名也是可以接受

的。足够低调了。一向尖刻的许多国内

媒体认为国足此行能在迪拜拿到一个

平局，也算是完成了任务。把这场生死

战降价为握手言和之战， 也选择了低

调的撬边。 上海人常常放在嘴边的一

句话： 低调就是腔调。 有了腔调，“枪

势”就浓了。 “枪势”，洋泾浜的上海闲

话，英文“机会”的音译。旧上海打落弹

的辰光，在台盘上看出制胜的枪法，称

之为“枪势”。 这一回里皮与国足都放

出低调阵势，有了腔调后会不会有“枪

势”呢？ 本周四就会有答案。

●因为中叙之战重要， 也因为国

足备战时间较为漫长， 所以报告各种

各样双方军情的消息不断。 一会儿是

国足的好消息，叙利亚的坏消息；一会

儿是叙利亚的好消息，国足的坏消息。

读来看去，多半是庸人自扰，多半是来

吸引眼球的。 好在里皮与国足已在千

里之外， 只要关脱了手机就可以六根

清净了。 注意力高度集中的功课不但

要做在90分钟的比赛里， 就是赛前赛

后国足将帅也得不闻不问为好。 当下

足协为应战东亚杯而组建的国足选拔

队当然引人关注。但是有声音讲，最好

让里皮的国足一队与李铁的国足二队

来比比高下。这便是打出了横炮。两支

国足都有自己的高难度任务， 打什么

内战。 大敌当前，各自为阵。 才好。

●中叙之战的第一回合， 国足当

能在客场擒伏叙利亚队。 这是以后12

强赛前的一场考试。 连对叙利亚也不

能胜出， 那么在日后就是勉强跻身于

12强赛了，能有何等本事拿下韩、日、

伊朗与澳大利亚吗？ 足协相关人士已

表态：第一，国足力争以小组第一晋级

12强赛目标未变。第二，全力支持里皮

态度未变。第三，国足客场对叙利亚取

得满意结果的信心未变。三个未变，丝

毫没有一点露怯的意思。 就看国足与

里皮的战斗了。 用个歇后语：“乌龟爬

门坎，就看此一翻。 ”龟从老祖宗那么

相传下来即是吉祥、长寿的代言人。以

此说国足健康杀入12强。 呵呵。

自说自画

有点腔调

秦天论道

一年一次
的“双11”

据悉，近来足球管理层很烧脑，围

绕着亚足联可能进行的改变寻求对

策。 亚足联新一轮的改革方案有可能

将目前的联赛 “3+1”改为 “6上4”，也

就是将原来的上场3外援加1亚外，改

为注册6外援上场4外援，这一变动，对

于亚洲的足球联赛，影响可非同小可。

如果说过去还用所谓的“亚外”来

充脸面， 现在便直截了当地把半壁江

山搬过来了。上场11名球员，有近一半

的球员来自外援， 你觉得比赛的质量

会如何？可见，提高亚洲足球联赛的水

平和关注度，亚足联可谓呕心沥血。

最近传来的消息， 中国足协也坐

不住了， 在就之前上场外援名额和亚

足联的新方案之间寻求解决办法，是

依旧法，还是按新规？ 有消息称，中国

足协也有可能跟上亚足联的步伐。

相信肯定会引起不小的争议。 比

如，中超联赛是中国人的联赛，上那么

多的外国人， 岂不是买了鞭炮让人家

来放？ 又比如，中国球员本来能力弱，

那么多外国人来抢了位置， 中国球员

更得不到锻炼机会， 国家队还怎么提

高？还有人说，如今的孩子本来踢足球

的不多，如果机会都让外国人占去了，

更没有家长愿意让孩子去踢球了。

这几天连着看了几场比赛， 成耀

东带的U19接连打了三场， 两个2比0

胜了缅甸和新加坡， 昨天1比4败给了

韩国队。但我看来，输给韩国队的这场

比赛，却是三场中踢得最好的。

这场比赛在大部分时间里， 还能

对韩国队保持着压力， 陶强龙的那粒

球是本场比赛进的四个球中最漂亮

的。除此之外，中国队还有几次得分的

机会。被韩国队超出比分的那三个球，

都是在比赛下半时后半部分， 球员体

能下降， 像攻防失节奏， 注意力不集

中，尤其是比赛经验不足所致。在1比1

甚至更多的时间里， 他们踢得要比胜

缅甸和新加坡时要好得多。 这说明了

什么？ 说明这批年轻的球员平时缺少

有质量的比赛的锻炼， 虽然三场比赛

一场比一场打得好， 但是最终还是输

在了平时训练和比赛的不足上。

又看了一场U22队与泰国队的比

赛，中国队2比1胜，并且场上还占有优

势。 别忘了中国队近年来对泰国队踢

得一直不是很顺利， 既赢球又保持场

上优势的比赛，数起来还真的不算多。

是郝伟特别有能耐吗？ 不能否认主教

练的组织和指挥能力， 但我认为更应

该强调的是， 这批U22球员相当多的

都在中超打上了主力。试问，泰国联赛

水平比得上中超吗？ 在什么样的舞台

唱戏，便出什么样的角儿。正是有了中

超这样在亚洲无论哪方面都名列前茅

的高水平竞技场， 才能使球员获得更

多的锻练和提高， 就像球员留洋海外

比在国内进步更快一样。 尽管中国的

青少年足球培养有许多不足， 但是职

业联赛还是能够给他们的成长多少补

充一点。

当然还有一点更重要： 职业联赛

为投资者和观众提供了一个灿烂的足

球舞台， 让人们欣赏到更多足球的艺

术和带来更多欢乐。 有谁愿意花钱投

资和观看缺少明星球员的低水平足球

比赛？ 因此，对于有可能执行的4+2中

超新规，我举双手赞成。

如何做大人

八位“演员”，因为网球而聚

在一座城。 不论是在伦敦举办的

ATP年终总决赛， 还是在米兰举

行的男子新生力量总决赛， 都拿

着各自的剧本。在伦敦，“大人们”

总想着什么是年终第一、 如何争

取小组出线；在米兰，21岁以下的

“小孩子们”总想着哪一天才能成

为那些大人。

对于新生力量总决赛来说，

在过去的参赛名单上， 不乏西西

帕斯、梅德韦杰夫、郑泫等新生代

的代表。 而西西帕斯与梅德韦杰

夫在今年更是打入了在伦敦举办

的年终总决赛。除此之外，小兹维

列夫曾连续两年同时入围米兰和

伦敦的两项总决赛， 最终因为伦

敦的总决赛“更有大人模样”而放

弃了在米兰的参赛机会； 今年首

次打入伦敦年终总决赛的意大利

人贝雷蒂尼曾在2017赛季参加过

新生力量总决赛的外卡赛， 只不

过他止步外卡赛第一轮。 新生代

球员之间的总决赛， 不仅仅在于

向男子网坛输送更多的年轻选

手， 更在于能让费纳德等 “大人

们”看到自己的过去。

今年的伦敦年终总决赛，纳

达尔与三位“95后”同组。 “有幸”

的是，纳达尔避开了3号种子费德

勒；“不幸”的是，纳达尔是他所在

的阿加西组里最年长的一位。 与

纳达尔同组的西西帕斯就在赛前

的新闻发布会上说：“虽然我们刚

刚起步，但未来是我们的。” 就如

米兰与伦敦分别举办的总决赛，

往往是看着一个年轻球员从起步

到成功。 也许前一年还在米兰挣

扎着小组出线的球员， 后一年就

在伦敦举起了奖杯。 在新老交替

之时，谁都有可能成为世界第一。

今年的米兰新生力量总决

赛， 本土的外卡球员辛纳最终夺

冠。 而前两届的冠军分别是郑泫

与西西帕斯。 辛纳会是下一个西

西帕斯， 还是复制同胞贝雷蒂尼

突然爆发的脚步， 抑或是做辛纳

自己？ 每个年轻球员都想复制前

辈的成功路径， 想要超越前人的

纪录。但为什么不试着做好自己？

前人的纪录能激励年轻人成功，

让他们有斗志， 但纪录不代表一

切，归根结底只是数字。也许对新

生代球员， 不论是够格参加米兰

年终赛的“学霸”，还是其他的球

员，他们的职业生涯才刚开始，他

们才刚开始在大大小小的巡回赛

里摸索。

也许他们憧憬巨头们所享受

的一切：冠军、奖金、粉丝等，这与

无趣枯燥的低级别赛事形成鲜明

的对比。但别忘了，巨头们也是这

么成长起来的。 与其让自己成为

下一个纳达尔， 还不如让自己成

为下一个巨头。费纳德的成功，是

靠自己的打拼， 而不是简单地靠

复制粘贴阿加西、 比约博格等人

的成功。 有偶像有目标能激励自

己，但偶像的目的在于，能让这些

新生代球员在未来变成男子网坛

的领头羊， 而不是变成 “小费德

勒”、“小纳达尔”。

想要成为“大人”，先要做好

自己。
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